

## Plan de Fortalecimiento en la prensa



**Fiscalía de Chile**  
3 Noviembre – 6 Noviembre

# Gobierno anunció que en abril de 2012 enviará proyecto para fortalecer el Ministerio Público

Preocupado se manifestó hoy el fiscal nacional, Sabas Chahuán, luego que el gobierno decidiera dejar para abril del próximo año el envío del proyecto que busca fortalecer el Ministerio Público.

La nueva fecha se conoció ayer en la subcomisión mixta de presupuesto que aprobó la partida presupuestaria para la Fiscalía, sin incorporar los recursos adicionales necesarios para aumentar la dotación institucional.

Allí, el ministro de Justicia, Teodoro Ribera; la subsecretaria de la cartera, Patricia Pérez y la directora de Presupuestos, Rossana Costa, anunciaron el envío del proyecto de ley que modificará ley orgánica y que permitirá fortalecer la institución, creando entre otras, fiscalías de alta complejidad.

Por el momento sólo se aprobaron los fondos destinados para el 2012, que corresponden a \$106 mil millones (0,04% más que los fijados para este

Fiscal Nacional, Sabas Chahuán, se mostró preocupado: Esa fecha "debería ser el plazo máximo".

La idea de la fiscalía es incorporar 875 funcionarios más, de los cuales 181 serían persecutores.

año), "vale decir, menos que la inflación proyectada para el 2012", precisó Chahuán.

## Chahuán: "Más que frustración, preocupación"

En todo caso, el Fiscal Nacional valoró la promesa del Ejecutivo, aunque reconoció "preocupación porque no se haya acogido el plan de fortalecimiento aún".

"Lo vemos con preocupación a la luz del aumento constante y sostenido del ingreso de nuevas causas a la fiscalía, con una dotación que se ha mantenido inalterada desde el año 2000, lo que a todas luces es insuficiente como lo han dicho varias instituciones, como la Universidad Católica de Valparaíso, Paz Ciudadana y, sobre todo, el Banco Interamericano de Desarrollo", indicó.

miento. No sé si se pueda decir que no están convencidos...

## —¿Se siente frustrado?

—Más que frustración, preocupación. Valoramos las intenciones declaradas del Ejecutivo, pero nos preocupa que se haya enviado un proyecto para que haya 10 mil carabineros más y mil detectives más —algo necesario—, pero ese aumento impacta fuertemente en la fiscalía. La persecución criminal no se puede ejercer sólo con las policías: los presuntos criminales son llevados a los tribunales por la fiscalía.

## —¿Confía en que finalmente se envíe el proyecto en abril de 2012?

—Valoramos que la directora de Presupuesto y el Ministro de Justicia adquirieran el compromiso —incluido en el acta de la subcomisión mixta de presupuesto— que antes del 30 de abril se enviará el proyecto que fortalece el Ministerio Público. Pero creemos que debe enviarse a la brevedad posible y que ese debería ser el plazo máximo. No nos satisface, porque no disipa la preocupación a que aludí antes, pero es un avance. No pongo en duda que van a cumplir la promesa y esperamos que sea con el piso del BID.

*"No pongo en duda que van a cumplir la promesa y esperamos que sea con el piso del BID"*

*(Fiscal Nacional, Sabas Chahuán)*

04 de Noviembre 2011  
La Tercera

# Fiscales critican “nulo incremento de recursos y tardía respuesta” del gobierno

- ▶ El incremento de 0,04% en el presupuesto generó molestia en el Ministerio Público y desató críticas de sus funcionarios.
- ▶ Según el fiscal nacional, Sabas Chahuán, bajo este escenario “ya no es posible hacer más reformas de gestión”.
- ▶ Para paliar la falta de funcionarios, el Ejecutivo se comprometió a enviar un proyecto de ley antes del 30 de abril.



▶▶ El Ministerio Público recibirá \$ 43 millones más en su presupuesto de 2012. FOTO: RICHARD ULLOA

**Sebastián Labrín**  
Santiago

“Tenemos un nivel de eficiencia que este año, por primera vez, empezó a descender por el agobio de fiscales y funcionarios”, aseguró ayer el fiscal nacional, Sabas Chahuán, tras conocer el aumento de 0,04% en el presupuesto que recibirá el Ministerio Público para 2012; es decir, \$ 43 millones más que lo recibido en 2011. El organismo está encargado de las investigaciones criminales a nivel nacional, las cuales, sólo entre los meses de enero y septiembre de 2011, acumulan más de un millón 26 mil causas, que recaen en 647 fiscales.

En este escenario, aseguró Chahuán, “ya no es posible hacer más reformas de gestión. Desde 2006 a la fecha, los ingresos (de causas) han aumentado en un 47,5%, por

lo que hay una necesidad imperiosa de fortalecer la planta”.

Por eso, si bien la Tercera Subcomisión Especial Mixta de Presupuesto -integrada por diputados y senadores- aprobó casi \$ 117 mil millones, desde el Ministerio Público existe molestia por no incorporar recursos adicionales para aumentar la dotación de fiscales y funcionarios, aun cuando durante casi dos años el propio Chahuán se ha encargado de advertir sobre una disminución de la eficiencia.

## Sesión y críticas

En la intensa sesión, en que participaron el ministro de Justicia, Teodoro Ribera, y la directora de Presupuesto, Rosanna Costa, Chahuán argumentó la necesidad de contar con mayor dotación de funcionarios. Incluso, evocó parte del informe que

emitió el Banco Interamericano de Desarrollo, que sostiene que la fiscalía requiere de 875 funcionarios, de los cuales 181 son fiscales.

Horas más tarde, el ministro Ribera, tras visitar un centro del Sename en Santiago, aseguró que el monto de dinero asignado “contempla la totalidad de los recursos que en su oportunidad el Ministerio Público le solicitó a Hacienda, vale decir, en la ley de presupuesto va el 100% de los recursos solicitados”. Ribera añadió que “la petición es coincidente con la intención del Ejecutivo de fortalecer las fiscalías. Ahora bien, el instrumento para hacerlo no era la ley de presupuesto, porque hay que modificar previamente su ley (orgánica) creando las nuevas plazas (de fiscales)”.

Ribera aseguró que antes del 30 de abril de 2012, el gobierno enviará un proyec-

to de ley para ello.

Tras conocer el presupuesto, el presidente de la Asociación Nacional de Fiscales, Pedro Orthusteguy, lo criticó: “Los recursos y la implementación de las medidas que se tomen se van a conocer en 2013, si es que el proyecto (comprometido por el gobierno) se manda en abril”. Para Orthusteguy, el proyecto que enviará el Ejecutivo es una respuesta “tardía, ya que hay una falta de conocimiento respecto de la capacidad que tiene la fiscalía”.

Según el diputado DC José Miguel Ortiz, quien se abstuvo de aprobar el presupuesto, “hicimos ver (la necesidad de la fiscalía) para enfrentar el colapso de muchas fiscalías que han visto superadas sus capacidades, pero el gobierno optó por otro camino y no escuchó”.

## LAS FRASES



“Tenemos un nivel de eficiencia que empezó a descender por el agobio de fiscales y funcionarios”.

**Sabas Chahuán**  
Fiscal nacional.



“Antes de abril de 2011 se enviará una ley que contemple el aumento de las plazas (de fiscales)”.

**Teodoro Ribera**  
Ministro de Justicia.

## LA CIFRA

# 116

mil millones de pesos fue el presupuesto aprobado para la fiscalía durante 2012.

## MÁS INVESTIGACIONES

### Ingreso de causas aumenta en 44%

Una de las razones para solicitar un incremento en la dotación de fiscales es el aumento de 44% que ha registrado el ingreso de investigaciones. Cifras del Ministerio Público sostienen que en lo que va de 2011, se inició más de un millón de causas, de las cuales el 46,5% fue cerrada por falta de antecedentes.

## RECURSOS ANTERIORES

2008	\$96 MIL MILLONES
2009	\$96 MIL MILLONES
2010	\$112 MIL MILLONES

Fuente: Ministerio Público

## Fuga de funcionarios complica la labor de la fiscalía

Según cifras que maneja la Asociación Nacional de Fiscales, desde que se inició la Reforma Procesal Penal en todo el país, en junio de 2005, a la fecha, un total de 140 fiscales han abandonado el Ministerio Público. Sólo en los últimos dos años, 34 investigadores dejaron la institución, ya que, de acuerdo a la agrupación, carecían de una carrera funcionaria.

En el organismo explican que, a diferencia de los jueces, los fiscales no tienen la posibilidad de ascender de grados, problema que se acentúa debido a la sobre-

carga de trabajo de los investigadores. Según el presidente de la Asociación de Fiscales, Pedro Orthusteguy, la solución a la fuga de investigadores radica en homologar su ejercicio con el de los jueces, lo que, incluso, podría significar que obtengan similares remuneraciones.

“Nosotros decimos que, al menos, se genere una carrera y no sean estancados los grados para que los fiscales algún día puedan tener el grado de un juez de asiento de corte”, aseguró el representante de los fiscales.



“(El proyecto) no nos satisface, porque no disipa la preocupación a que aludí antes, pero es un avance”.

SABÁS CHAHUÁN  
FISCAL NACIONAL



“(El gremio) valora positivamente el contenido del proyecto de ley que se enviará antes del 30 de agosto”.

PEDRO ORTHUSTEGUY  
PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE FISCALES

Consejo general de los persecutores se reunió ayer:

## Gremio de fiscales valora propuesta del Ejecutivo y se desmarca de Chahuán

Presidente de la asociación, Pedro Orthusteguy, dijo que era “positivo” el fondo del proyecto que enviará el Gobierno antes del 30 de abril de 2012.

TIAGO COSTAS

“Valoramos positivamente lo que está haciendo el Ejecutivo”. Con esas palabras, el presidente de la Asociación de Fiscales, Pedro Orthusteguy, mostró la satisfacción del gremio con las medidas anunciadas por el ministro de Justicia, Teodoro Ribera, en cuanto al fortalecimiento del Ministerio Público.

Desde las nueve de la mañana de ayer y por casi diez horas se reunió en el Hotel Neruda el consejo general del gremio, que representa a 647 persecutores, equivalente al 90% de los fiscales.

Veintidós representantes de todas las fiscalías votaron por mayoría la conformidad de las propuestas del Ejecutivo, que estarán contenidas en un proyecto de ley que se enviará al Parlamento antes del 30 de abril de 2012.

Esto es un aumento en la dotación de fiscales para casos de mayor ocurrencia y la subrogancia de los persecutores por abogados ayudantes. “Estas dos medidas nos satisfacen totalmente”, dijo Orthusteguy tras el consejo.

Además, existe un tercer punto que es crear una carrera funcionaria. “El objetivo es que los sueldos se igualen a los del Poder Judicial; sin embargo, estamos llanos a escuchar en una mesa técnica a qué se refieren con ‘carrera funcionaria’”, agregó el jefe del gremio.

## Chahuán

Dicha postura de satisfacción dista de la manifestada por el fiscal nacional, Sabas Chahuán, tras conocer los anuncios. Contactado sus asesores por “El Mercurio”, no hubo respuesta.

Sin embargo, el pasado jueves Chahuán dijo a La Segunda, tras el pronunciamiento de Justicia, que “más que frustración, (siento) preocupación. Valoramos las intenciones declaradas del Ejecutivo, pero nos preocupa que se haya enviado un proyecto para que haya diez mil carabineros más y mil detectives más, pero ese aumento impacta fuertemente en la fiscalía”.

Asimismo, en cuanto a los tiempos del proyecto, Chahuán dijo que “cree-

mos que debe enviarse a la brevedad posible y que ese debería ser el plazo máximo (30 de abril). No nos satisface, porque no disipa la preocupación a que aludí antes, pero es un avance”.

En contraposición, la Asociación de Fiscales “valora positivamente que el anuncio del proyecto de ley sea antes del 30 de abril de 2012, así como también valora positivamente su contenido”, explicó Orthusteguy, quien descartó posibles paros “por ahora”.

El acercamiento de posturas entre el ministro Ribera y la Asociación de Fiscales ya fue criticado por Chahuán. “Yo soy quien debe representar al servicio entero, funcionarios y fiscales. Las asociaciones de funcionarios y fiscales me informan de sus peticiones y me señalaron que se iban a reunir con el ministro de Justicia. Él me consultó si tenía algún problema con ello, y no lo tengo. Porque me parece bueno escuchar la voz de los gremios. La asociación gremial tiene una posición legítima, pero quien marca la posición institucional es el jefe de servicio”, señaló en septiembre pasado.